

REDACCIÓN

Augusto, 11, 1916

ADMINISTRACIÓN

Nuestra Señora del Carmen, 3, 2.º

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Tarragona, trimestre 4'00
 España, trimestre 4'50
 Unión postal, un año 36'0
 Anuncios y comunicados a precios convencionales.—Pago anticipado

FRANQUEO
CONCERTADO

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACIÓN

No se insertará ningún artículo si firma que responda de él.
 Los trabajos pueden redactarse en distinto idioma en el idioma catalán o castellano.
 Sin coacción no hay periodismo posible.
 No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
 La correspondencia literaria al Director.
 La económica al Administrador.

Un discurso del Papa

Roma, 30.

El Papa ha recibido a una representación de los jóvenes de todas las parroquias de Roma, que según el deseo expresado por el Santo Padre para todas las diócesis del mundo han recibido hoy la comunión haciendo rogativas por la paz.

Contestando al mensaje leído por el cardenal vicario, monseñor Pompili, el Papa ha pronunciado un discurso en el que agradeció a aquél el haberle procurado la satisfacción de recibir a los niños que acaban de recibir la comunión y de rogar por la paz.

Puso de relieve la desolación que a causa de la guerra se ve pintada en todos los rostros y que a pesar de los llamamientos al recogimiento y a la penitencia, los adultos no saben apartarse de la atracción de la vida mundana. Por esto el Papa se dirigió a los niños, cuya omnipotencia cerca de Dios está fundada en su inocencia, en su debilidad y en que son especialmente amados de Jesucristo.

«Desde hace dos largos años, los hombres que en otro tiempo fueron inocentes y llenos de amor, como vosotros y que ya no están llenos de amor ni son inocentes, se destrozan y se matan. Vuestro corazón, dulce por naturaleza y pacífico como el de Jesús; vuestra fantasía, hecha para las imágenes alegres, huyendo de las escenas horripilantes, no comprende la amplitud de la devastación que el hombre causa al hombre.

Alguno de vosotros ha recogido tal vez un eco más vivo del conflicto, por tomar parte en él algún miembro de su familia, pero para la mayor parte, escapá a vuestra comprensión el terrible espectáculo. Baste hoy a vuestra inteligencia recoger la idea, que más tarde se ampliará a la luz de la Historia, de que sois espectadores de la más sombría locura y que asistís a la más terrible expiación que Dios haya obrado jamás, por el brazo mismo la sociedad pecadora.

Nos, por el contrario, Padre de todos los fieles, desde hace dos años sufrimos, exhortamos y rogamos, pero como han sido vanas nuestras exhortaciones a deponer las armas y a buscar solución por las sendas de la razón y de la justicia decidimos recurrir a la invocación del socorro divino por la mediación omnipotente de vuestra inocencia, esperando que se renueve el prodigio del hijo de Agar».

Después de declarar que el ejemplo irresistible de las oraciones de los niños será seguido por los adultos de todas las familias, añade:

«Ya sabéis lo que queremos: Que la sociedad humana cese en sus odios y carnicería, y que después de haber sido tan desdichadamente digna de Caín, se haga de nuevo digna de Abel, por sus obras de paz, de trabajo y de perdón. ¿De qué modo? Acerca del modo no formulo proyectos, por temor a que a nuestros niños, todos igualmente queridos por Nos, puedan nuestras proposiciones no serles igualmente gratas. Nos contentamos con afirmar de nuevo nuestro anhelo y con pedir su realización a la justicia, a la misericordia y al perdón del Omnipotente».

Algo sobre la guerra actual

LA PREPARACION PARA LA GUERRA Y LA MOVILIZACION DE LAS INDUSTRIAS.—EL MILITARISMO Y EL ESPIRITU MILITAR DE LAS NACIONES.—LA TECNICA DE LA GUERRA.—LA PAZ Y LA LUCHA DE LAS INDUSTRIAS.

Era cosa prevista, y la guerra actual lo ha comprobado ya, que la gran complejidad de los medios de combatir, y, por ende, el variadísimo y abundante material de guerra, exige recursos industriales extraordinarios de producción para renovar el consumido, destruido o perdido durante la campaña.

Pólvoras, explosivos y proyectiles; ametralladoras, fusiles y cañones; carruajes y automóviles; naves aéreas;

material de Ingenieros, de Intendencia, de Sanidad; todo, en fin, lo que hoy necesitan los ejércitos, en cantidades fabulosas, para vivir, marchar y combatir no puede ser suministrado por unas cuantas fábricas de industria oficial; hay que contar, como elementos de guerra, con toda la industria nacional. Un obrero en el taller es hoy tan necesario como un soldado en la línea de fuego. Francia, con sus grandes fábricas de Marrel, Saint Chamond, Creusot y otras; Inglaterra, con su potencia fabril, grande, pero no preparada para el caso, se han visto apuradas para proveer al municionamiento y abastecimiento de material de sus ejércitos, y han tenido que acudir, en cantidades enormes, a la industria extranjera, muy especialmente la de los Estados Unidos. Rusia, a pesar de los grandes aprovisionamientos de que disponía al comienzo de la guerra, se ha visto comprometida por deficiencias de armamento y material.

Sólo Alemania tenía preparación industrial adecuada a las necesidades; y sobre este interesante extremo hemos de decir algunas palabras.

El Estado alemán, para favorecer el progreso y desarrollo de las industrias, creó establecimientos dedicados al estudio de los problemas físico-químicos y mecánicos en sus aplicaciones prácticas a dichas industrias, y a este objeto se dedicaron Institutos como el Real Físico-Tecnológico, fundado por Siemens, con el apoyo del Gobierno y los Institutos de investigaciones mecánicotecnológicas de Berlín y Charlotemburgo.

Aun siendo muy grande la utilidad que reportan estos establecimientos del Estado, la industria privada, desarrollada y pujante, merced a ellos, quiso ir más allá, fundando con sus propios medios otros aún más especializados, y a este género pertenece el Instituto Central de investigaciones técnicas de Neus-Babelsberg, creado por un cierto número de Sociedades dedicadas a la fabricación de pólvoras, explosivos, armas y municiones, para el estudio y resolución de todas las cuestiones que afectan a estos productos y a las exigencias, siempre crecientes, de la conservación y aumento de la fuerza defensiva del país.

Más de 2.100.000 marcos se emplearon en las primeras instalaciones y en el campo de 38 hectáreas en que se establecieron, a más de otro de 70 hectáreas adquirido después para campos de tiro de fusil y de cañón. El sostenimiento es costeado por las Sociedades interesadas.

Laboratorios, talleres, galerías de máquinas, permiten la resolución de los problemas relacionados con la fabricación de armas, municiones, pólvoras y explosivos, y la investigación de las propiedades específicas de los materiales que emplea la manufactura de armas y municiones; y, en fin, con cuanto hace relación con las modernas pólvoras de tiro de base de nitroglicerina o nitrocelulosa, dinamita y gelatinas, picrinitas, trilitas y tetralitas, mezclas cloradas y de base de nitrato amónico; medios de ignición de las cargas, espoletas, cápsulas, mechas y cebos.

Pero Alemania, no solamente disponía de estos poderosos elementos de fabricación de material de guerra; contaba con el auxilio de industrias que, aunque no dirigidas directamente a ese objeto, estaban dispuestas para coadyuvar en caso necesario. En una palabra, tenía organizada lo que llama «la movilización de las industrias», y de ello se muestra tan orgullosa como de la perfecta movilización de las tropas.

Un ejemplo, entre muchos, podemos presentar: la fábrica Siemens-Halske, de Berlín, productora, como es sabido de material eléctrico, que ha suministrado a nuestros parques de Zapadores explosores de campaña y cables, estaba ocupada hace poco tiempo en la fabricación de cascos y cantimploras para la Infantería alemana.

La guerra actual demuestra, con evidencia clarísima, que ante la preponderancia de la técnica bélica y sus complicadas exigencias, esa prepara-

ción ha de ser continuada y realizada con gran antelación, sin esperar al día del peligro para desarrollarse.

Tocan los aliados las consecuencias de no haberlo hecho así; lo cual no es obstáculo para que fulminen gravísimo cargo a los imperios centrales, por esa preparación para la guerra que ellos echan de menos. A la vista está la suerte que sin ella hubiera corrido Alemania.

Ya que de la necesidad de preparación para la guerra hablamos, es pertinente decir que los «antimilitaristas», opuestos a ella, suelen encubrir su actitud titulándose «antimilitaristas». No hay que confundir el «militarismo» con el «espíritu militar» de una nación, y no está de más aclarar el concepto.

Tener espíritu militar, es estimar el servicio de las armas, no sólo como deber, como obligación sagrada, sino como un honor; nunca como prestación deprimiente que se excusa como carga enojosa y aborrecible, que se elude en cuanto es posible.

Espíritu militar es no mirar al ejército como carga obligada y molesta, de utilidad dudosa, cuando no inútil y aun perjudicial; antes bien, rodearlo de toda consideración pública y social; es el fomentar y cultivar la concordia y alianza, la solidaridad entre las instituciones civiles y militares, porque en el momento del peligro es indispensable la suma de todos los esfuerzos para la defensa nacional.

¿Hay en España verdadero espíritu militar? Contesten por mí los lectores. Y el espíritu militar es tan necesario, que puede decirse con Jomini: «En vano será que un Gobierno adopte las mejores reglas de organización del ejército, si al propio tiempo no estimula y excita el espíritu militar en el país.»

Sin ese espíritu no hay moral de los ejércitos ni preparación eficaz posible para la guerra.

Hay quien opina, como deducción de lo que de la guerra se conoce, que la ciencia militar está en crisis, y «en nebulosa» la ingeniería. Las noticias que hasta los neutrales llegan dan lugar a creer todo lo contrario; no es aventurado sospechar que en la guerra la «ciencia» va predominando al «arte». Tal vez influya en ello la enormidad creciente de las masas que el nuevo sistema de la nación en armas lleva al teatro de la guerra, ensanchando su extensión en proporciones inesperadas hasta hoy, y en dilatados e inconexos frentes de combate. Parece como que los grandes capitanes, verdaderos «artistas» de la guerra, han obtenido sus más preclaros triunfos al frente de pequeños ejércitos, como los ajedrecistas que realizan las más geniales jugadas cuando las piezas que mueven son poco numerosas.

Explicable sería también este aserto, de ser exacto, por las cada vez más intensas y extensas aplicaciones de las ciencias positivas a la guerra.

Tampoco parece que la ingeniería esté en nebulosa. Téngase presente que sus importantes servicios no se limitan a la erección de obras de arquitectura militar, porque las numerosas aplicaciones de las ciencias a la guerra han agigantado su esfera de acción. El mantenimiento de las comunicaciones militares, con todos los elementos imaginables de transporte, velocidad y enlace, cuya importancia tanto se ha ensanchado con los contingentes y los espacios, ofrece amplio estadio al ejercicio de las funciones técnicas. La construcción, reconstrucción y explotación de las vías férreas y ordinarias, la tracción mecánica, la construcción y reparación de puentes, reglamentarios o improvisados; las obras de vitalidad y castrametación de todo género; los servicios de telegrafía óptica, por cable o inalámbrica; y otros más, aparte de la labor que les corresponde ejecutar en marchas, despliegues, combates, asaltos y retiradas, ha tomado proporciones tan gigantescas en esta guerra, que afirman indiscutiblemente la función del ingeniero en campaña.

Véase, aun por las incompletas noticias que se tienen de la guerra en el frente oriental, la labor intensa de los ingenieros alemanes en Galitzia, Polonia y Curlandia, no solamente en la primera línea, sino a retaguardia de las tropas, reparando las sistemáticas destrucciones operadas por los rusos en su retirada, y creando cuanto es necesario para que las bases de operaciones avancen al compás de los ejércitos.

No serán menos dignos de estudio, cuando se conozcan, los grandes medios empleados para el avituallamiento y municionamiento de las enormes masas combatientes, para satisfacer todas sus necesidades, atender a la salud de las tropas y al cuidado de los heridos.

He de terminar, pero no será sin anotar el fracaso de la intervención de los hombres civiles en la alta dirección de la guerra; ahí están, para demostrarlo, el tardío auxilio a la plaza de Amberes, las malaventuradas empresas de los Dardanelos y de Salónica y la falta de conexión de las operaciones.

Tampoco hay señales de que se cumpla uno de los objetos que Inglaterra se propuso en esta guerra: la ruina de la industria y del comercio alemanes.

Es innegable, aunque se pretenda explicar la intervención británica por móviles altruistas de libertad y derecho, que ha tenido buena parte en ella la rivalidad industrial y comercial con Alemania, el famoso «made in Germany».

En la misma Prensa inglesa se declaró así, probando con datos aduaneros la enorme importación en Inglaterra de productos alemanes, especialmente en industrias químicas, eléctricas, de la decoración, alimenticias y hasta en las siderúrgicas. Públicas son también las determinaciones tomadas por Francia e Inglaterra con las patentes alemanas y con las fábricas y centros industriales austro-alemanes establecidos en el territorio aliado. Léase la Prensa inglesa técnica, «The Engineer», por ejemplo, que publica la lista de «Patentes de nuestros enemigos, que pueden utilizar los ingleses», y en la francesa, la «Liste des maisons d'électricité et de mécanique austro-allemandes (establecidas en Francia), mises sous séquestre», en cuya lista aparecen secuestradas acerías, construcciones mecánicas, fábricas de aparatos eléctricos, telegráficos y telefónicos, máquinas, herramientas, máquinas de vapor, productos químicos. Todo esto, a pesar de las Convenciones de La Haya, que prohíben la confiscación de la propiedad privada. Inglaterra, además, prohibió las relaciones de sus nacionales con los beligerantes; consideró nulos los contratos que hubiesen practicado antes de la guerra, y sin efecto los compromisos contraídos, y Francia declaró que sus nacionales no debían pagar las deudas.

Todo encaminado a la suplantación de la industria y comercio alemanes en el mercado mundial.

¿Hasta qué punto se logrará este propósito? Sobre motivos de «la guerra industrial próxima», preocupase la Prensa técnica inglesa de lo que sucederá una vez hecha la paz, en punto a «la guerra industrial». Supongamos—dicen—que triunfemos con las armas; aceptémoslo. Pero, ¿qué habremos ganado industrialmente? Nada. Todo aquello de la ruina de la industria alemana fué ilusión. Los alemanes han seguido manteniendo la actividad industrial en su país y continúan frecuentando los mercados de países neutrales.

Los mismos norteamericanos no han conseguido suplantarlo a los alemanes en los excelentes mercados de la América del Sur.

¿Tanta sangre derramada para llegar a este resultado!

En suma: si quisiéramos abarcar de una sola ojeada el fenómeno guerra, tal como se descubre a través de la presente conflagración, diríamos que ese fenómeno es hoy, en su origen, un choque de intereses mercanti-

les; en su esencia, la expresión del egoísmo de las multitudes; en su modo, la aplicación integral de la nación en armas. En lo social, es la calentura invadiendo el orbe; en lo ético, la regresión a la barbarie; en lo moral, la negación del derecho; en lo político, la bancarrota de la diplomacia; en lo filosófico, el fracaso de las escuelas pacifistas; en lo técnico, la soberanía de la máquina; en lo artístico, el ahogo de la inspiración; en lo táctico, amenguada la importancia de la maniobra; en lo estratégico, el agigantamiento del escenario sobre toda la faz del planeta.

El drama va ganando en magnitud lo que pierde en gallardía; el sentido de la destrucción se agudiza y se vence, no tanto por las felices combinaciones del genio, como por el mecánico amontonamiento de batallones y artefactos. El éxito no se rinde a la bayoneta, sino al proyectil; no a la más hábil formación, sino al más alto explosivo; más que al hombre, débese a la industria y al dimero.

Ved por qué la victoria deprava hoy sus gustos estéticos; vuelve la espalda al arrogante Lohengrin y se echa en brazos del tosco Stephenson; ved, en fin, por qué la existencia de los pueblos se ha de reemplazar ahora en las fraguas de Vulcano.

JOSÉ MARVÁ Y MAYER

(De El Universo).

La situación vitivinícola en Francia

El Journal Officiel publica la estadística de vinos, o sea el movimiento de los mismos durante el pasado junio. La cifra de consumo de vinos en Francia se eleva, para dicho mes, a 2.306.420 hectolitros, que unidos a los consumidos en los ocho primeros meses de campaña, hacen un total de 25.620.141 hectolitros.

Las salidas de la propiedad en Francia, han sido en junio último de 951.324 hectolitros, que unidos a los de los dos primeros meses hacen un total de 18.073.821 hectolitros.

El stock comercial en Francia, que era en mayo de 9.165.975 hectolitros, ha descendido en junio a 8.478.540 hectolitros.

Para la Argelia, las salidas de la propiedad han sido en junio de 242.003 hectolitros, que unidos a los 4.536.916 hectolitros salidos en los ocho primeros meses hacen un total de 4.778.919 hectolitros.

Ahora bien, comparadas las anteriores cifras con las que representan las cantidades de vino disponible al principio de la campaña, observaremos que de los 33 millones de hectolitros que representaba el total de cosecha para Francia y Argelia y de los 17 millones de hectolitros a que se elevaban los «stocks» comercial y en la propiedad y que formaban en total unos 40 millones de hectolitros, sólo quedan a fin de junio unos 16 millones y medio, faltando todavía tres meses de campaña.

Las existencias en la propiedad son muy escasas, estando casi todo el remanente de vino en manos del comercio.

Los transportes al interior han sido casi nulos en las últimas semanas, ocasionando este trastorno una paralización en los negocios y un descenso en los precios.

En el puerto de Cette continúan llegando partidas de vinos españoles. El mercado recobra alguna mayor actividad por el restablecimiento de los transportes al interior. Los precios no han variado, si bien se nota la falta de demanda.

Noticias de la guerra

EL CAPITAN DEL «BRUSSELS» EJECUTADO

En Brujas tuvo lugar el 27 del actual la vista ante el Tribunal del Cuerpo de Marina contra el capitán Charles Fryatt, del vapor inglés «Brussels», detenido como buena presa por los alemanes. El acusado fué condenado a muerte, porque, no obstante no pertenecer a un Cuerpo ar-

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DE LOURDES PARA SEÑORITAS

CONDE DE RIUS, 21.—TARRAGONA

Clase especial de Párvulos.—Enseñanza completa Elemental y Superior. Preparación para el ingreso en el Instituto y Escuela Normal.
Clases de adorno.—Clases especiales de 6 a 7 y de 7 a 8 para adultas. Se admiten alumnas medio pensionistas, externas y recomendadas.
Internado para alumnas normalistas.
Preparación para las próximas oposiciones a Escuelas nacionales, por Profesor competente.

mado, trató de abordar al submarino alemán «U-33», el 28 de marzo de 1915, cerca del buque-faro «Maes».

Tanto el acusado como el primer oficial y el primer maquinista habían recibido por su conducta, relojes de oro, y habían sido elogiados en la Cámara de los Comunes.

El acusado, recibió, al encontrarse con el submarino, la orden de demostrar la bandera de su nación y de pararse, volviéndose, no obstante, sin preocuparse de esto, a toda velocidad contra el submarino, que se salvó únicamente merced a una rápida submersión.

El acusado confesó haber seguido las instrucciones del Almirantazgo británico.

Después de fallada la sentencia el acusado fué ejecutado.

Este hecho ha causado indignación en Inglaterra cuyo Gobierno ha protestado enérgicamente.

ESTADÍSTICAS DE LA GUERRA

Nauen, 30.—Las estadísticas cerradas al finalizar el segundo año de guerra indican que las potencias centrales ocupan actualmente 431.000 kilómetros cuadrados de suelo europeo y sus enemigos 22.000.

Al finalizar el primer año de guerra, ocupaban las potencias centrales 180.000 kilómetros cuadrados y 11.000 la Entente.

La cifra total de los prisioneros de guerra de los países centrales es de 2.695.000, de ellos 13.294 oficiales y un millón soldados rusos.

En Alemania se encuentran prisioneros 16.569 oficiales y 1.647.225 soldados y el botín de guerra comprado por Alemania asciende a 11.000 cañones, 4.748.000 proyectiles, un millón 556.000 fusiles y 3.450 ametralladoras, aparte de esta una cantidad muy crecida de cañones, ametralladoras, fusiles y municiones que fué inutilizada inmediatamente en los campos de batalla por los alemanes.

Entre las tropas alemanas curadas en los lazaretos del país hubo un 90,2 por 100 que volvió a quedar útil para empuñar armas; un 1,4 por 100 de casos de muerte y un 8,4 por 100 de útiles para el servicio o licenciados.

A causa de las medidas higiénicas, especialmente de la vacuna preservativa, el número de enfermedades y epidemias fué muy reducido y nunca causaron transformos en las operaciones militares.

NOTICIAS

locales y provinciales

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Día 31

Barómetro a O.° y al nivel del mar, mañana, 763'80 milims.—Id. tarde 763'13.—Temperatura normal, mañana, 26'8.—Id. tarde, 26'6.—Id. máxima al sol, 37'4.—Id. id. a la sombra 27'8.—Id. mínima reflector, — Id. id., a la sombra, 22'0.—Oscilación, +0'2.—Dirección del viento, C.—Id. tarde S. O.—Velocidad en 24 horas, 21 kilom.—Estado del cielo mañana, despejado.—Id. tarde, despejado.—Nubes, cantidad, mañana, 0'1—tarde, 0'2—clase, mañana, C.—Id. tarde C.—Humedad relativa, mañana, 50.—Id. tarde, 61.—Evaporación 4'5.—Lluvia en 24 horas, 0'0

EN EL AYUNTAMIENTO

A la sesión de ayer asistieron los señores Virgili, Orovio, Ollé, Salvadó, Sugrañes, Montagut, Loperena, Martorell, Armengol, Nin, Piñol, Larin, Llisteras, Vallhonrat, Rimbau, presidiendo el señor Guasch.

Fueron aprobados los siguientes dictámenes:

Distribución de fondos para las atenciones del próximo mes de agosto, importante 124.000 pesetas.

Revocación de los acuerdos de 4 de marzo y 24 de abril últimos.

Dictámenes de la comisión de Gobernación: aprobando varias cuentas; proponiendo se adquirieran varias prendas de uniforme para el conserje y ordenanza del Ayuntamiento; informando nuevamente la instancia de D. Antonio Forasté; proponiendo la adquisición de una manguera para el riego.

Acuerdo de la comisión de Ensanche aprobando el presupuesto extraordinario de la zona que quedó sobre la mesa en la sesión anterior.

Adjudicación provisional a D. Juan Magriñá Alegret del remate de la subasta para el servicio de conducción de carnes procedentes del Matadero público.

Terminada la orden del día toma la palabra el señor Virgili para manifestar, refiriéndose a una queja formulada por el señor Piñol en la sesión última, que la Junta de Obras del Puerto no tiene pendiente de trámite ningún asunto de interés público, según pudo convencerse el citado concejal en la visita que hizo al señor Secretario de la mentada entidad.

El señor Ollé confirma las palabras del señor Virgili.

El propio señor Ollé lamenta que el señor Llisteras le atribuyera en plena sesión, palabras que no pronunció, depresivas para el Centro Industrial, de cuya sociedad dice es entusiasta partidario. Pide se lea el acta de la sesión de referencia, resultando todo lo contrario de lo que supuso el señor Llisteras, por lo que este da cumplidas explicaciones.

El señor Vallvé pregunta el resultado del concurso abierto por la comisión especial de alumbrados, contestándole el señor Armengol que solo ha recibido ofertas de proyectos. El señor Vallvé pretende hacer comentarios, atajándole el presidente.

El citado señor Vallvé desea saber los motivos que ha tenido la comisión de Gobernación para desestimar una instancia de las entidades agrícolas referente a guardería rural. El señor Orovio dice que se trata de un asunto complicado y que a su debido tiempo vendrá el oportuno dictamen.

El señor Vallvé pide que el ingeniero municipal vea si el fluido que proporciona la empresa reúne las debidas condiciones, ofreciendo el señor Guasch complacerle.

El mismo citado concejal hace una pregunta respecto a la comisión de aguas, contestándole el señor Larin.

El repetido señor Vallvé desea saber lo que haya sobre adquisición de terrenos para nuevos cuarteles, contestándole el señor Guasch que se practican gestiones para ofrecer al Estado dichos terrenos a cambio de los que ocupa el cuartel del Carro.

El señor Montagut se ocupa del propósito de substituir el alumbrado por gas de la rambla y propone que antes se efectúe el cambio con el del puerto.

Después de otras preguntas sin interés se levantó la sesión a las ocho y cuarto.

Cumpliendo los deseos del Papa y las recomendaciones de la Autoridad diocesana consignadas en el último número del *Boletín Oficial Eclesiástico*, el pasado domingo hubo en las cuatro parroquias de la capital numerosas comuniones de niños con el fin de obtener del cielo la suspirada paz del mundo.

Ha sido nombrado delegado de Hacienda de esta provincia, D. Cristóbal Moya.

Como verán los lectores por la esquila que publicamos, ayer pasó de esta vida, confortado con los Santos Sacramentos, nuestro particular amigo D. José Torres Sas.

El finado era uno de los más acreditados corredores reales de comercio, y por su fino trato, actividad y bondadoso carácter era apreciado de cuantos le trataban. Ha muerto joven aún, víctima de mortal enfermedad, habiendo causado su pérdida, general sentimiento.

En política figuraba en el partido conservador.

A su afligida familia expresamos nuestro sincero pésame.

Anteayer pereció ahogado en la llamada playa larga un muchacho de Catllar que estaba tomando un baño.

El Juzgado de instrucción se hizo cargo del cadáver, del cual se verificó ayer la autopsia en el cementerio de esta ciudad.

Las cloacas del puerto están despidiendo un olor pestilentísimo. Especialmente la de la calle de Smith, en la esquina de la de Castañes, está insostenible.

Sería una medida de higiene, que el vecindario vería con gusto, el cie-

rrer de todas ellas. Nosotros nos atrevemos a rogar al señor Alcalde ordene lo conveniente al caso.

En la madrugada del domingo llegó a esta estación un tran militar con una expedición del batallón Alfonso XII compuesta de 8 oficiales 364 individuos de tropa y 22 mulos, y ayer a la misma hora lo efectuó el resto del Batallón con un jefe, 9 oficiales, 362 individuos de tropa y 21 mulos.

Después de descansar breve rato, las citadas fuerzas que procedían de Ceuta, continuaron su viaje a Barcelona.

La fiesta de San Ignacio de Loyola se celebró ayer en la iglesia del Sagrado Corazón con solemnes funciones religiosas. A las diez y media hubo oficio a gran orquesta, y por la tarde, a las seis, después de expuesto el Santísimo Sacramento, se cantó el trisagio después del cual pronunció el panegírico del fundador de la Compañía de Jesús, el canónigo de Tortosa Dr. D. Antonio Martínez.

Asistió a los citados cultos numerosa concurrencia de fieles.

Una comisión de la Junta de Sanidad, presidida por el doctor D. Pablo Deó, ha comenzado las visitas domiciliarias.

Hoy salen de veraneo el Sr. Gobernador eclesiástico, Dr. Sentís, y el Deán Dr. Prieto. Ayer salió el Vicario general Dr. Serra.

En la mañana del domingo último falleció cristianamente víctima de rápida y penosa enfermedad, el súbdito francés D. José Brat, quien desde hace un año residía en esta capital.

Era el finado persona de clara inteligencia, vasta cultura y ameno trato, cuyas cualidades le habían granjeado las simpatías y la estimación de cuantos tuvieron ocasión de conocerle.

Su entierro, verificado ayer, fué presidido por el agente Consular de Francia y por D. Luis Granada, acompañados de numerosos individuos de la colonia francesa y amigos del finado, a cuya apreciable familia enviamos el testimonio de nuestro sentido pésame.

El senador por esta provincia don José Elías de Molins, en atento B. L. M., nos participa que ha recibido una muy afectuosa carta, sin fecha, suscrita por D. Carlos Roqué que le interesa un asunto, e ignorando la localidad o residencia del interesado, para contestarle, nos suplica lo hagamos público por sí, de llegar a conocimiento del Sr. Roqué, se sirva indicarle su domicilio.

De un mes a esta parte menudean con lamentable persistencia los incendios de bosques en varios términos enclavados en las vecinas montañas de la comarca de Reus.

Como el asunto es grave, nos permitimos llamar con todo encarecimiento la atención del señor Gobernador.

La Delegación de Hacienda ha señalado para hoy los pagos siguientes: D. Juan Costa, 41.473,32 pesetas. D. Joaquín Rodríguez, 36.510,12. D. Julio Quintana, 25.176,17. D. Leoncio Montañés, 10.627,90. D. Francisco Sureda, 9.121,45. D. Buenaventura Mortés, 6.158,98. D. Antonio Marín, 4.533,91. D. Antonio Porta, 5.331,88. D. Vicente Trotonda, 4.160,40. D. José León Vivó, 2.675,55. D. Carlos Lozano, 8.204,24. D. Juan Centellas, 2.451,65. D. José Vidal, 2.280,21. D. Jorge Salvat, 2.043,63. D. Luis Sunyer, 1.051,65. D. Francisco Poblet, 800,65. D. Eugenio Tejero, 588,34. D. Ernesto Francés, 655. D. Celestino Salvadó, 514,56. D. Emilio Fernández, 448,74. D. Manuel Borrás, 363,34. D. Joaquín Masip, 71,25. Sr. Depositario pagador, 26.000.

Marchando en uso de permiso el teniente coronel mayor D. Vicente Sañte Cortés, le substituirá en su cometido el comandante D. Leandro Ibar Rosiñol.

Días atrás hubo un hurto de conejos y gallinas en la finca que habita el capitán D. Carlos Landa. En la misma finca, situada a medio kilómetro de la ciudad, sobre la carretera de Barcelona, ocurrió en la noche del 28 al 29 del pasado Julio un suceso mucho más grave, puesto que tres ladrones trataron de entrar en la casa por la azotea, lo que no pudieron conseguir gracias a que el

dueño advirtió su presencia. Entre éste y los forajidos se entabló un tiroteo que duró largo tiempo, hasta que los malhechores se convencieron de la inutilidad de su pretensión. Al huir por la finca del Sr. Verderol se oyó decir a uno de ellos: «Nos han sorprendido».

Lamenta, con razón, el Sr. Landa que con tantos disparos y con lo que hizo sonar su silbato, no lograra auxilio de ninguna clase, hallándose el sitio del combate tan cerca de la capital.

En este Gobierno civil se han recibido las tres solicitudes siguientes:

De D. José Bertrams Solsona, pidiendo el registro de veinte pertenencias de la mina de barita «Porvenir número 1», del término de Prades.

Del mismo, pidiendo el de veinte pertenencias de la «Porvenir número 2», del propio término.

Y de D. Domingo Munté Viñes, pidiendo el de veinte pertenencias de la mina de hierro «Munté», del término de Vilanova de Escornalbau.

BOLSIN DE TARRAGONA

Compra-venta de valores.—Cambio de billetes y monedas.—Pago de cupones.—Pagamos los cupones de vencimiento primero de julio de las Deudas del Estado y demás empresas y sociedades.—Compra-venta de monedas de oro.

Sería de desear en bien de la salud pública, que la autoridad pudiese coto a la práctica absurda y puerca, que está de moda entre cierta gente ignorante, y que consiste en dar a beber a los niños, agua del estanque o piscina del Jardín general con el pretexto de que es buena para la baba.

Urge que, por quien puede hacerlo, se proteja a la infancia, evitando esos atentados a la salud de las tiernas criaturas y acabando con un espectáculo propio de un aduar moruno.

El Club de Natación de Barcelona ha ofrecido su concurso para una partida de Water-Polo en las fiestas náuticas que se celebrarán en el mes de septiembre.

—La mejor solución alcalina se obtiene con la SAL VICHY-ETAT, producto natural, superior a todos los preparados artificiales. Facilita la digestión y evita las infecciones. Cura de verdad el artritis, reuma, diabetes, gota, etc. Diez céntimos el paquete SAL VICHY-ETAT para un litro de agua. Una peseta la caja de 12 paquetes.

Anteayer regresó de Reus la sección futbolista del Club Gimnástico después de jugar un partido con el Deportivo, habiendo ganado éste por dos goals a cero.

El de Tarragona ganó todas las pruebas.

Durante el actual mes de agosto en los cuarteles de esta plaza se tocará oración a las 6'51.

Con motivo de haber concedido el gobierno de S. M. la gran cruz de Isabel la Católica al catedrático de la Facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona, Dr. D. José A. Barraquer, sus compañeros de Claustro y distinguidos médicos de aquella capital se proponen regalarle las insignias, a cuyo objeto se ha abierto una suscripción con la cuota máxima de cinco pesetas.

A. ARTAL Médico-oculista

R. Casllar, 27. 1.º

El rector de la Universidad ha firmado los títulos de bachiller para D. José Abelló Pascual, y D. Juan Ferré Gual, del Instituto de Reus.

Ha sido promovido a la dignidad de arcipreste de la Catedral de Barcelona el doctor D. Felipe Tejedor Pérez, que era canónigo de la Seo de Urgel.

—RECLAMACIONES A LAS COMPAÑÍAS FERROVIARIAS Y NAVIERAS se tramitan en la Agencia de Negocios de V. Alonso, P. Prim, n.º 4. Tarragona.

Por la Jefatura de Obras públicas han sido recibidas las obras de acopios e inversión para conservación de la carretera de Gandesa a Tortosa, kilómetros 30, 31, 40 y 41.

Lo han sido también las de conservación de la de Beceite a la de Gandesa a Tortosa, kilómetros del 12 al 17.

La Administración de contribuciones de esta provincia ha dirigido una circular a los Ayuntamientos recordándoles que con toda urgencia deben

proceder a la formación del padrón de las personas que en sus respectivos pueblos ejercen el comercio o la industria.

Con arreglo a las disposiciones de la ley de Reclutamiento vigente, desde el día 1.º de Agosto hasta el 30 de Septiembre siguiente, se harán por la Intervención de Hacienda los ingresos de cuotas correspondientes a los plazos segundos de 1915 y tercero de 1914.

El los Juegos florales de Cartagena, en que será mantenedor nuestro venerable Sr. Arzobispo, actuará de reina de la fiesta, en representación de S. M. D.ª Victoria, la señorita Lolita Díaz de Herrera, nieta de la señora D.ª Dolores de León de Landa.

Ha renunciado el cargo de telefonista que durante algunos años ha desempeñado con satisfacción, nuestro particular amigo D. José M.ª Baniús Vidal, para dedicarse al negocio de comisiones y representaciones. Deseámosle brillante porvenir en su nueva profesión.

En varios vapores han llegado a Valencia estos días más de 21.434 toneladas de trigo con destino a los fabricantes de harina de dicha plaza.

La importación y exportación de trigo durante los cinco meses primeros del corriente año ha sido de 210.000 toneladas, con aumento de 71.000 toneladas sobre los mismos meses del año 1915.

Las cantidades de dicho cereal que se importaron en 1915 se elevaron a 371.425 toneladas; la importación del año 1914 fué de 422.613 toneladas.

INFORMACION MILITAR

Servicio de la plaza para hoy: Jefe de día y presidente de la Junta de provisiones: Sr. Comandante D. Luis Fernández Rajal. Parada y vigilancia: Luchana. Hospital y provisiones: 6.º Capitán de Almansa.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Ss. Félix, Bono Fausto, Fe, Esperanza, Caridad vgs.

SANTOS DE MAÑANA.—Ss. Alfonso de Ligorio de. id. Máximo ob. Rutilio mr

APOSTOLADO DE LA ORACION

(Aprobada y bendecida por Su Santidad)

Intención general para agosto

Solo Dios basta

Oración cotidiana para este mes

¡Oh Jesús mío por medio del Corazón Imaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón

Os las ofrezco, en especial, para que el P. de la Colombiere sea beatificado.

Resolución apostólica

Imitar la devoción del P. de la Colombiere al Corazón de Jesús y consagrarse a él.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita a Nuestra Señora del Rosario, en la Catedral.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia del Sagrado Corazón, siendo las horas de Exposición por la mañana de siete a diez y por la tarde de cuatro y cuarto a ocho.

San Juan.—A las seis y media de la tarde Rosario y visita del Santo Jubileo.

Mañana.—A las cinco empezará la primera misa, siendo la última a las ocho y media.

Por la tarde, a las seis y media, Rosario y visita del Santo Jubileo.

San Miguel.—Jubileo de la Porciúncula.

Día 1.—A las doce del medio día se hará la sencilla apertura y primera visita del Jubileo, con las preces acostumbradas.

A las seis y media, Exposición, rezo del Rosario, Trisagio cantado por la capilla del señor Roig, breve ejercicio apropiado, motete, sermón por el P. Gabriel de Tarragona, capuchino, reserva y canto al Seráfico Padre San Francisco.

Día 2.—A las siete, misa de comunión general con plática preparatoria por el P. Pelegrin de Mataró, capuchino.

A las seis y media de la tarde, igual función que el día anterior, con panegírico que dirá el Dr. D. Antonio Fauli, canónigo. Antes de la reserva se cantará el Te-Deum y se dará solemne bendición con el Santísimo.

OFICIAL

Extracto del B. O. del día 30.

Gobierno civil.—Da cuenta de varias solicitudes pidiendo registro de minas.

Jefatura de Obras públicas.—Circulares recibiendo las obras de acopios para conservación de las carreteras de Gandesa a Tortosa y de Beceite a la de Gandesa a Tortosa.

Administración de contribuciones.—



DON JOSÉ TORRES SAS

Síndico Presidente del Colegio de Corredores de Comercio de esta plaza,
Vocal de la Junta de Obras del Puerto,
Tesorero de la Cámara Agrícola Oficial de esta provincia
FALLECIO AYER, HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

E. P. D.

Sus afligidos madre D.^a María Sas, hermana D.^a Carmen Torres, sobrinos, Anibal, Sertorio Cesar y Mercedes Alaix y Antonio y Dolores Torres, tíos, primos y demás parientes (presentes y ausentes), al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican le tributen un recuerdo en sus oraciones y se sirvan asistir a la casa mortuoria, Unión, 17, hoy a las once y media, para acompañar el cadáver a la Iglesia parroquial de San Juan Bautista y de allí a la última morada.

Tarragona 1.º agosto de 1916.

El duelo se despide en la ex-puerta de San Francisco

JUNTA DE OBRAS DEL PUERTO DE TARRAGONA

Empréstito de 5.000.000 de pesetas autorizado por Real Decreto de 21 de octubre de 1910

Emisión de 831 obligaciones Serie E de 500 ptas. cada una (Autorizada por R. O. de 10 de junio de 1916)

Interés de cinco por ciento anual, pagadero por semestres vencidos, siendo a cargo del tenedor los impuestos.

Amortizables en 30 años por semestres y a partir del sexto año de la primera emisión.

Gauntido con la subvención anual de 300.000 pesetas, que el Estado se compromete abonar a la Junta durante 30 años y con los arbitrios y demás ingresos que ésta percibe.

La emisión tendrá lugar en las oficinas de la Junta, calle de Oriente, 2, el día 12 de agosto corriente, desde las 9 a las 17, por subasta. El tipo mínimo fijado para la adquisición de las obligaciones será el de la par.

Los suscriptores deberán entregar en la Depositaria de la Junta el importe de las obligaciones dentro el término de ocho días desde el en que se verifique la subasta.

Las proposiciones se harán por escrito en pliego cerrado y mediante el talón resguardo de haber depositado una cantidad equivalente al 10 por 100 del valor nominal de las obligaciones con el proponente desee suscribir.

La Gaceta del día 15 de julio próximo pasado publica el correspondiente anuncio de subasta.

Recuerda que los Ayuntamientos han de formar enseguida el padrón de personas que ejerzan industria.

Jefatura de Obras públicas.—Publica un anuncio de instalaciones eléctricas y otro de expropiaciones.

Recaudación de contribuciones.—La de esta ciudad dicta una providencia por utilidades de prestamos.

Alcaldías.—Las de Cenja, Gandesa, Borjas y Ascó anuncian varios servicios.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Nacidos.—Rita Figueras Tomás.

Fallecidos.—Remedios Palau Dalmau, Afueras de San Francisco, 26, (37 años).—José Torres Sas, Unión, 17, (47 años).—José Brat Jeanne, Hospital Civil, (60 años).

Matrimonios.—Ramón Brunet Punsoda, con Matilde Mateu Serra.

COMERCIALES

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones llegadas ayer

Vapor «Rhone», de 930 ts., c. Ferrer; consignado a la Sra. Vda y Sobrinos J. Ferrer y Mary.

Laud «Hermosa Barelina», de 17 ts., c. García; consignado a D. Juan Mallol.

Laud «María Teresa», de 17 ts., c. Navarro; consignado a D. Juan Mallol.

Laud «San Mateo», de 17 ts. c. Puigerver; consignado a D. Juan Mallol.

Balandra «María de los Remedios», de 40 ts., c. Roig; consignado a la Señora Vda y Sobrinos de J. Ferrer y Mary.

Despachadas

Vapor «Rotterdam».

Laudes «Churruca», «Hermosa Barelina» y «María Teresa».

CIERRE DE BOLSA

Cambios del día 31

BOLSA DE MADRID

Interior contado.	76:30
Idem fin mes.	76:00
Idem fin próximo.	00:00
Amortizable 5 por 100.	100:15
Amortizable 4 por 100.	88:50
Acciones Banco de España.	459:00
Tabacaleras.	297:00
Exterior.	84:00
Francos.	84:35
Libras.	23:70
Banco Español Rio de la Plata.	272:00
Cédulas Hipotecarias.	96:75

TELEGRAMAS

Madrid, 31.

Visita de Costa

El presidente del Consejo recibió ayer al ministro de Portugal, señor Costa. La conferencia fué corta, pues el político portugués, habrá de salir urgentemente para Lisboa, habiendo recibido estando en Irún un despacho del señor Almeida, noticiándole que era preciso estuviera en dicha capital lo más pronto posible.

No pudieron cumplimentar el Rey, por no disponer más que de dos horas, pues hoy martes se celebra en Lisboa un Consejo de ministros, que será de extraordinaria importancia.

Combinación de gobernadores

Se dice que en el próximo Consejo de ministros se acordará una combinación de gobernadores civiles que alcanzará a cuatro o cinco provincias.

La combinación se hará una vez se haya levantado la suspensión de las garantías constitucionales.

Lo de Marruecos

Coincidiendo con la llegada del conde de Romanones, vendrá a Madrid el comandante general de Larache para informar al Gobierno de la situación de aquella zona.

El director de propiedades

El director general de Propiedades ha dictado una circular referente al servicio de montes, recopilando de modo práctico y claro todos los deberes y atribuciones que las disposiciones vigentes señalan a los delegados de Hacienda, ingenieros jefes de la sección de montes y administradores de propiedades del Estado en provincias.

Noticias de Fomento

El ministro de Fomento ha conferenciado con los señores Prados y Urquijo, representantes de los siderúrgicos, y con el señor Junoy, representantes de los metalúrgicos, acordando pedir el registro de pedidos que se lleva a la Dirección general de Comercio para no autorizar la exportación de productos siderúrgicos hasta que esté suficientemente abastecido el mercado nacional.

Los metalúrgicos redactarán una memoria que entregarán al Gobierno con peticiones que serán motivo de estudio.

El señor Burell

El ministro de Instrucción pública, restablecido de su dolencia, ha concurrido a su despacho oficial.

A Panticosa

El presidente del Congreso, señor Villanueva, ha marchado a Panticosa.

DE PROVINCIAS

Submarinos en el Mediterráneo

Alicante. Noticias de Argelia dicen que vuelve a ser muy activa la actuación de los submarinos alemanes en el Mediterráneo. En las cercanías de Orán fué torpedeado días pasados un vapor británico, y no lejos de allí otro de nacionalidad desconocida.

El jefe del Gobierno

San Sebastián. El conde de Romanones después de despachar con el Rey recibió al ministro plenipotenciario de Portugal señor Vasconcellos.

Luego el presidente habló con los periodistas y manifestó que en el segundo expreso marcha a Madrid donde pasará toda la semana y que el señor Vasconcellos le anunció que en septiembre vendrán a ofrecer sus respetos al Rey el ministro de la Guerra portugués y Alfonso Costa.

El Rey.—Buques de guerra

Mañana marchará el Rey a Santander a bordo del yate «Giralda». Hoy han almorzado con el Rey en el palacio de Miramar, el almirante Estrada y los comandantes de yate «Giralda» y del crucero «Río de la Plata».

Este buque y el «Mac-Mabon» marchará mañana al Ferrol.

LA GUERRA

Parte oficial ruso

París. Telegraman de Petrogrado que se

ha publicado el siguiente comunicado oficial.

«En Stokhod consolidamos nuestras posiciones de la orilla izquierda. Seguimos persiguiendo al enemigo en dirección de Kovel y Brody, así como al Sur del Dniester.

Hemos derribado dos aviones enemigos.

En el Cáucaso, al Oeste de Gumiskhay, rechazamos la ofensiva enemiga.

Nos apoderamos de posiciones enemigas en dirección de Sivas y Kharpous».

En el mar del Norte

París. Pescadores que han regresado a Flesinga refieren que el viernes por la tarde presenciaron en el mar del Norte un combate entre buques ingleses y aeroplanos enemigos.

Los búlgaros

París. Dicen de Salónica que el ejército búlgaro ha emprendido violentos ataques al Norte de Stupinovo, siendo rechazado con enormes bajas y desalojado de las alturas de Bojarl, donde estaba atrincherado fuertemente.

Incendio en San Petersburgo

Nauen. El «Lokalanzeiger» comunica la noticia de haber ocurrido un terrible incendio en San Peterburgo, debido a una mano anarquista. El martes se incendió por varios puntos el puente de madera que une el Palacio sobre el Nawa. Los pontones incendiados fueron arrastrados por la corriente, causando gran incendio en Wassiliostrow.

Otros pontones incendiados prendieron fuego en doce grandes vapores del Báltico y grandes trasatlánticos de la línea americana. El fuego se propagó a dos grandes docks, en los almacenes de madera, diques flotantes y las fábricas de Putilow.

EXTRANJERO

De una explosión

París. Comunican de Nueva York que a consecuencia de la explosión de vapores ocurrida en la fábrica nacional de Storage Company han resultado hasta ahora 50 muertos y unos 160 heridos. Estos han sido ya trasladados a los hospitales.

ULTIMA HORA

(CONFERENCIA TELEGRAFICA)

Madrid, 12'15 n.

Fiestas colombianas

Cádiz.—Ha marchado a Huelva el crucero «Extremadura» para asistir a las fiestas colombianas. Conduce a bordo al comandante del Apostadero. La banda de infantería de marina llegó en el trasatlántico «Pinillos».

Honrosa distinción.—Funerales

Dicen de París, que la Hermana Luisa, Superiora del Hospital civil, ha sido citada en la orden del día por su heroísmo al cuidar a los heridos.

Se han celebrado funerales por el hijo del ministro Cochín, muerto en

el campo de batalla. Ofició el obispo de Niza, asistiendo los embajadores y el Gobierno.

Más dirigibles sobre Inglaterra Incendios

Los dirigibles alemanes han volado nuevamente sobre la costa sur de Inglaterra.

Comunican de Nueva York que un incendio colosal ha destruido varios buques y ciudades, teniendo que lamentar un centenar de muertos. Otro incendio ha destruido una fábrica de municiones. Las pérdidas se elevan a 25 millones de dólares. Hay 50 muertos y 85 heridos.

Prensa Asociada

IMP. DE J. PIJOAN, MENDEZ NUÑEZ, 5.

COLEGIO PROVINCIAL

de internos pensionistas UNICO en Tarragona (Afueras San Francisco, cerca el Instituto)

Curso 1916 a 1917

Edificio exprofeso para internado con las mejores condiciones de salubridad, dotado de agua, gas y electricidad.

PENSION económica 10 duros mensuales
> general 12 id. id.
> especial 15 id. id.

Cooperarán con el Director del establecimiento, ocho Profesores titulares y técnicos con su director espiritual o sacerdote de capilla del Colegio.

Preparación del Bachiller, Maestro, Correos, Comercio, Revólvidas y carreras militares.

NOTA.—La mayor garantía que puede ofrecerse es que, los internos del Colegio, no han tenido ningún suspenso, abundando los sobresalientes y notables.

Se admiten medio pensionistas y externos

MANUEL MUNTÉ FERRER

Abogado-Agente de negocios
Habilitado de clases pasivas

Asuntos civiles, criminales y contencioso administrativos.

Representaciones. Apoderamientos. Confección de Repartos. Presupuestos. Matriculas y Cuentas municipales

Conde de Rius, 11, entresuelo, izquierda
TARRAGONA

LUIS ROIG

PROFESOR DE PIANO

Discípulo del eminente pianista C. G. Vidiella.

Enseñanza racional de solfeo y piano.

Este profesor se ofrece especialmente a los que deseen adquirir un sólido mecanismo y una escuela seria en el arte de tocar el piano.

Conde de Rius, 3, 3.º TARRAGONA

SEÑORA VIUDA

DE BUENAS REFERENCIAS desea servir a sacerdote o en casa religiosa. Dirigirse a esta Redacción.

